

き叱正と測り知れぬ思考をする躊躇蒼面、眼のみ鋭く唇の引き締った恐怖の人と映っていたようである。これが皮相的見解であることはいうまでもない。心の暖かい後進のことをよく心配する人でもあった。いわゆる僕という点で厳しい面があったが、明治人の親心とでもいべきものであろう。塙本さんの逸話は、いずれも単なる固物ではなく、人間味のにじみでたものが数多い。ある時側近が構内で塙本部長をさがしていたら、一室で若い連中と談笑するのが聞えた。盗み聞きすると彼等が喜びそうな話をしながら天文観測について教えておられたという。この測近も恐怖の部長と思っていた一人だから、この人にしてこの反面ありとはと驚嘆したそうである。また編暦課長時代ある男を自分の課に配置換しようとしたとき、その人が悪行を恣々としていたので課員全体が猛反対した所、塙本さんは使いようでは将来見所があるといって断乎自分の課に引きとった。結果は塙本さんのいう通り、彼は今では編暦課の重要人物の一人になっている。しかし世俗的名利を追わず、世渡りはむしろ下手であった。ユーモラスで滑稽味さえあり、飄々とに枯仙哲の趣があった。

塙本さんは若いころの哲学の勉強、特にカント哲学の影響を多分にうけてあられたと思われる（御自身もときにそうもらしておられた）。またキリスト教の影響もあった。常々自然科学の真理における蓋然性と神における絶対の真理とについて口にしておられた。

塙本さんは議論が好きであった。部長室にあると自動車の中とを問わず、天文学や測地学はもちろん、水路部運営問題、さらに社会・政治問題まで持ち出して議論を

しかけてこられた。これらの議論は今も懐しく、失礼ないい方かも知れないが、よい論争相手を失ったという感を深くする。塙本さんは折にふれて部下の教育法について述べられたが、ゆきぶり法とでも名付けるものが非常に効果があるといって笑っておられた。つまりソクラテスのダイアローグに類似するやり方である。実際これで困らされた人がずい分いると思う。

塙本さんは前に述べたように一部では敬遠されたが、かえって若い人達に敬愛されておられた。天文専攻者として当然である以上に観測やフィールドワークが好きで、部長になられる前は若い人達と一緒によく伊豆白浜の水路観測所や青ヶ島などに行かれたものである。仕事中は厳しいが一度くつろげば彼等のよい話相手になって打ち解け、親爺といっていたわれていた。身辺を飾らず、野外ではよごれた作業服に手ぬぐいでほほかぶりをする村夫子然とした風であった。いたずら好きで、しかもいかもの食いの大将でもあった。面白い逸話が少からず残されているが省略する。

塙本さんは音楽を大変好まれた。フルートは素人ばなれがしたものだそうである（不幸にして一度も持聴する機会がなかった）。退職記念にステレオを贈呈することになったら實に慎重に吟味されたのも思い出の一つである。また園芸も趣味としておられた。昔世田谷の家に引越しされたとき、荷物はトラック一杯にピアノとサボテンだけだったといつておられた。塙本さんから昨年冬、エイザンゴケというコケを頂いた。何でも大変珍貴な種類なのだそうである。園芸にあまり趣味のない私だが、これだけは大切に育てていくつもりである。

雑報

長周期変光量の極大の変動 長周期変光量の極大は毎回厳密には同じように再現しない。実際は極大等級と二つの極大間の時間は、時によって変動があり、これらは今まで一般に無法則であると考えられてきた。オハイオ州立大学のハリントン（Patrick Harrington）はこれらの値に何か統計的の傾向があるかどうかを研究した。（A.J. 70, 569, 1965）

彼はキャンベルが 1995 年に AAVSO のアマチュアの観測を整理集成した“長周期変光星の研究”の中から材料をとった。この書物には 390 個の星がふくまれているが、その中のよい観測が長期間に連続している 165 個をえらんだ。これらの大多数はソ連の変光星表ではミラ型で、少数はミラ型と半周期星の中間の SRa で、1 個だけ SRd の Z Aur をふくんでいる。

これらの量の隣合う二つの極大の高さの差 Δm と、

二つの極大間隔の差 Δt をすべての星について調査する。そして平均値からの残差を (Δm についての残差 ΔX と Δt の残差 ΔY) 求め、 ΔX と ΔY との相関をしらべると、この相関は大多数の星について同じ傾向である。次表は相関係数 r とその信頼度を示したものである。

Level of significance	Correlation between X_i and Y_i	
	positive r	negative r
≥ 95 %	67 星	1 星
≥ 99.5 %	33	0
≥ 99.95 %	18	0

r が正というのが大多数で、これは二つの極大間の時間間隔が平均よりも大きくなると、後の極大光度が暗くなり、逆の場合は逆になることを意味する。また r が負

はこの関係は逆で、極大間隔が平均より大きいと、後の極大光度が明るくなることを意味する。(下保)

土星環の光学的性質 スミソニアン研究所およびハーバード大学天文台のフランクリン(F. A. Franklin)およびクック(A. F. Cook)は、土星環のB-V測光から、土星環の物理的性質を推定した。彼等は南アフリカのボイデン天文台の60インチ反射鏡を用いて4色光电測光を行ない、同時に撮影した写真乾板のたすけをかりて、環の部分の明るさの位相角(0°-6°の範囲)に対する変化を非常な高精度(±0.01等の程度)で測定できた。この結果色によって曲線にかなりの差があることを発見し、また位相角の変化による明るさの変化がかなりいちじるしいこともわかった。この説明のため、環は不透明な粒子の集合であるというモデルを考えると、粒子の直径は300μ程度、空間密度(環の体積に対する粒子体積の比)はA環で 6×10^{-8} 、B環で 4×10^{-8} となり、厚さはA環が3cm、B環が10cmとなってしまう。

これはあまりにも薄い厚さであるが、10cmというものは $1\text{g}/\text{cm}^3$ の密度で半径 300μ の粒子が、土星の輻射90°Kを受けたときの熱運動の幅の2倍に達し、この点ではおかしくない。しかしこのモデルでは色による位相曲線のちがいは説明できない。そこで光の波長に比べては大きいサイズの不透明粒子の表面に透明な、光の波長の数10倍の程度の粒子が付着しているとし、そのbackscatterの分布を計算し、ほぼBとVの位相曲線を説明することができた。(光电測光はUBVRの4色であったが、写真乾板のたすけをかりて精密に解析したのはB-Vの2色であった。)このモデルでは、粒子の空間密度はA環で 1.0×10^{-8} 、B環で 1.3×10^{-8} 、環の厚さはわからない。不透明粒子の表面の約25%を、透明粒子がおおっていることになる。この透明粒子は、カイパーの観測結果から、氷であろうという推測をしている。(A.J. 70, 704, 1965)(関口)

贊助会員名簿

旭光学工業株式会社
朝日新聞社科学部
アジア航空測量株式会社
アストロ光学工業株式会社
岩波書店
応用電気研究所
オリエンパス光学工業株式会社
笠井出版印刷株式会社
梶原電気株式会社
カールツァイス株式会社
関西電力株式会社
関東電気工業株式会社
九州電力株式会社
倉敷レイヨン株式会社
恒星社
甲南カメラ研究所
五藤光学研究所
五金光教本部
三栄測器株式会社
島田理化工業株式会社
新電子工業株式会社
住友化学工業株式会社
誠文堂新光社
測機舎株式会社
ソニーネット株式会社
太陽谷村株式会社
新興製作所
地人書館
電気興業株式会社

鈴木幸三郎
高津眞也
柏木秀一
小松良基
岩波雄二
唐波大
中澤大
中野大
中田大
原田大
Johannes Maaz
芦原義忠
井羽忠善
赤羽治郎
大原總一
居原一
居原一
土居原
西藤総
丘藤居
小藤居
実山居
大山居
小西居
井弘居
谷上居
萩原居

天文博物館
五島プラネットarium
東京精密測器株式会社
東京電力株式会社
東光通信株式会社
東北電力株式会社
東陽通商株式会社
ナルミ商
日本米商
日本IBMデーターセンター
日本光学工業株式会社
日本銅管株式会社
日本出版貿易株式会社
日本平富士觀光センター
天文台プラネットarium
ファコム株式会社
早川電気工業株式会社
半導體技術
衣服部時計
建設株式会社
毎日新聞株式会社
丸善株式会社
三善株式会社
三鷹株式会社
三菱電機株式会社
三菱電工株式会社
ミノルタカメラ株式会社
八洲測量株式会社
東京都葛飾区堀切2の37

昇刀隆雄
島常一
池木三喜
小平和俊
奥村俊喜
高村俊喜
日上野田
米浜坂月
商正
リアル
日本IBMデーターセンター
日本光通信株式会社
日本銅管株式会社
日本出版貿易株式会社
日本平富士觀光センター
天文台プラネットarium
ファコム株式会社
早川電気工業株式会社
半導體技術
衣服部時計
建設株式会社
毎日新聞株式会社
丸善株式会社
三善株式会社
三鷹株式会社
三菱電機株式会社
三菱電工株式会社
ミノルタカメラ株式会社
八洲測量株式会社
東京都葛飾区堀切2の37

昇刀隆雄
島常一
池木三喜
小平和俊
奥村俊喜
高村俊喜
日上野田
米浜坂月
商正
リアル
日本IBMデーターセンター
日本光通信株式会社
日本銅管株式会社
日本出版貿易株式会社
日本平富士觀光センター
天文台プラネットarium
ファコム株式会社
早川電気工業株式会社
半導體技術
衣服部時計
建設株式会社
毎日新聞株式会社
丸善株式会社
三善株式会社
三鷹株式会社
三菱電機株式会社
三菱電工株式会社
ミノルタカメラ株式会社
八洲測量株式会社
東京都葛飾区堀切2の37